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«Российская Федерация 
уважает труд граждан и 
обеспечивает защиту их 
прав»

Важнейший блок президентских поправок 
касается социальных гарантий. Глава государ-
ства предложил закрепить в Основном Законе 
положение об индексации пенсий не реже одно-
го раза в год. Речь также идет о повышении по-
собий и других социальных выплат. Помимо это-
го государство гарантирует, что минимальный 
размер оплаты труда не может быть ниже вели-
чины прожиточного минимума трудоспособного 
населения в целом по Российской Федерации. 

«Российская Федерация 
чтит память защитни-
ков Отечества, обеспе-
чивает защиту истори-
ческой правды. Умаление 
значения подвига народа 
при защите Отечества не 
допускается» 

Символично, что в год 75-летия Победы в 
Великой Отечественной войне президент пред-
ложил закрепить в Конституции положение 
о защите исторической правды. Любое очер-
нение подвига народа при защите Отечества 
должно считаться антиконституционным. Об-
ратить на это внимание в Основном Законе 
страны просил Владимир Путин на одной из 

встреч с членами рабочей группы по подго-
товке предложений о внесении поправок в 
Конституцию.

– Все ляжет в копилку общественного со-
знания, пойдет на благо страны, – сказал тогда 
президент.

«Дети – важнейшее до-
стояние России»

О детях как о важнейшем достоянии России 
говорится в другой части поправок, внесенных 
президентом Владимиром Путиным. Государ-
ство обязано создавать условия для их всесто-
роннего развития. 

Кроме того, среди поправок содержится и 
положение о закреплении в Конституции РФ 
понятия брака как союза мужчины и женщины.

Важный блок президентских поправок ка-
сается защиты суверенитета нашей страны. Не-
допустимость действий и призывов, связанных 
с отчуждением части территории Российской 

Федерации, предложил прописать в Конститу-
ции глава государства. Исключение составляют 
делимитация и редемаркация границы страны 
с сопредельными территориями. В поправках 
говорится и о том, что государство защищает 
культурную самобытность всех народов и этни-
ческих общностей России, гарантирует сохране-
ние этнокультурного и языкового многообразия.

Закрепляется использование русского языка 
на всей территории страны, но республикам да-
ется право устанавливать национальные языки 
в качестве государственных. Кроме того, Россия 
оказывает поддержку соотечественникам, про-
живающим за рубежом.

«Российская Федерация, 
объединенная тысячелет-
ней историей, сохраняя па-
мять предков, передавших 
нам идеалы и веру в Бога, а 
также преемственность в 
развитии Российского госу-
дарства, признает исто-
рически сложившееся госу-
дарственное единство» 

Ранее с такой инициативой выступил Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл, идею 
поддержали и представители других традици-
онных конфессий. 

По словам сопредседателя рабочей группы 
по подготовке предложений о внесении попра-
вок в Конституцию, депутата Госдумы Андрея 
Клишаса, необходимость дополнения связана 
с тем, что вера, признание исторически сло-
жившегося государственного единства многие 
века являлись основой развития государства и 
человека. При этом, безусловно, Россия остается 
светским государством, и каждый гражданин 
по-прежнему вправе свободно исповедовать 
любую религию или не исповедовать никакой.

Еще одна поправка адресована муници-
пальным служащим. Президент предложил 
конституционно запретить им иметь иностран-
ное гражданство и счета за рубежом.

Во Вторник, 10 марта, 
В Госдуме Во Втором чтении 
принят законопроект об 
изменениях В конституции 
российской Федерации. 
за несколько дней до этоГо 
ГлаВа ГосударстВа Владимир 
путин Внес собстВенные 
попраВки
В осноВной закон страны. 
В них президентом были 
учтены ГлаВные предложения, 
сФормироВанные 
Федеральной рабочей 
Группой. подробности – 
В нашем материале. 

поправки от президента

У нас появились не 
только новые вызовы, 
но и новые возможности, 

и то, что мы еще вчера не могли 
делать в социальной сфере (обеспе-
чить индексацию пособий, пенсий и 
так далее), сегодня можем, а значит, 
обязаны. А если это так, то будет 
правильно в Основном Законе это и 
закрепить. Все это, в известной сте-
пени, наше общее достижение.

Владимир Путин, 
президент 

Российской Федерации

общероссийское голосование 
состоится 22 апреля 2020 года. 
одобрение граждан – 
обязательное условие для 
вступления поправок в силу.

«изменения в конституцию 
российской Федерации, 
предусмотренные статьей 
1 настоящего закона, 
считаются одобренными,
если за них проголосовало 
более половины граждан 
российской Федерации, 
принявших участие 
в общероссийском 
голосовании»

Подготовил Александр Патритеев
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Владимир Путин в своих поправках сконцентрировал главные предложения в Основной Закон 
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Опираясь на Опыт
– Владимир Викторович, что из себя 

представляет рабочая группа созданная 
президентом, кто туда входит, чему она 
служит, для чего создана?

– В рабочей группе по подготовке поправок 
к Конституции, по сути, есть представители 
всех групп граждан Российской Федерации. В 
нее президентом собраны и ученые, и артисты, 
и спортсмены, и депутаты разных уровней. И 
это верный подход – собрать для работы над 
поправками людей совершенно разных про-
фессий. Не правы, к примеру, те, кто пеня-
ет, зачем там находятся артисты. Посмотрите 
внимательно и вы увидите, какие глубокие 
предложения выдают представители творче-
ских кругов. Много конструктивных поправок 
дают и люди других профессий, входящие в 
рабочую группу. И касаются они далеко не 
только социальных вопросов, но и вопросов 
государственного устройства.

Нужно понимать, что члены рабочей груп-
пы, по сути, выдают концентрацию предложе-
ний разных слоев населения и прорабатывают 
их с учетом будущего России. Учитывается мно-
жество обстоятельств. Например, то, что власть 
может смениться. Поэтому нам нужно уже се-
годня создать условия, чтобы при этих процес-
сах не было никаких общественных потрясений. 
Именно с этой целью предлагается провести 
определенное перераспределение полномочий, 
в частности, укрепляется парламент, чтобы не 
было рисков для демократического строя в 
Российской Федерации.

– Формировал рабочую группу лично 
президент страны?

– Да. И это решение не откладывалось в 
долгий ящик. 15 января было послание прези-
дента, на котором он озвучил свои предложе-
ния по поправкам к Конституции, и 15 января 
уже было подписано распоряжение о создании 
рабочей группы. 

– Предложений поступала масса, они 
были совершенно из разных сфер... Не 
было риска у членов рабочей группы уто-
нуть в темах?

– Действительно, предложений было много. 
За неделю до начала марта, когда прекратился 
их прием, насчитывалось уже более девяти со-
тен поправок. Сразу и в одном месте обсудить 
все было практически невозможно. Поэтому 
рабочая группа была разбита на пять тематиче-
ских подгрупп, и каждая из них рассматривала 
поправки по своему направлению.

Я, к примеру, входил в тематическую под-
группу «Федеральные органы законодательной 
и исполнительной власти», мы рассматривали 
поправки, которые закладывали развитие за-
конодательной, исполнительной власти в на-

шей стране. Работают тематические подгруппы 
по местному самоуправлению, социальной по-
литике. Во главе подгрупп стоят профессиона-
лы в вопросах, которые в них обсуждаются, они 
позволяют серьезно прорабатывать каждую 
поправку с точки зрения накопленного опыта 
и в нашем государстве, и в других странах по 
данной проблеме.

– Каков график работы людей, сегодня 
занимающихся подготовкой поправок к 
Конституции? 

– Рабочая группа заседает дважды в не-
делю. Кроме того, мы уже трижды проводили 
встречу с президентом страны Владимиром 
Путиным. Я отмечу, что с его стороны ко всем 
нашим предложениям, замечаниям очень 
внимательное отношение. Глава государства 
постоянно подчеркивает, что последнее слово 
будет за народом, гражданами страны. Наша 
задача – подготовить поправки и вывести их 
на общероссийское голосование. Если гражда-
не страны их поддержат, то изменения будут 
закреплены в Конституции. Если не поддержат, 
то в действие они введены не будут.

Лично у меня, наблюдающего небывалую 
активность населения во время обсуждения 
поправок, живой интерес к ним, складывается 
ощущение, что люди готовы поддержать из-
менения к Конституции. Об этом же говорят 
и последние социологические исследования 
ВЦИОМ. К примеру, они показали, что 79% 
опрошенных знают об обсуждении поправок, 
66% уже приняли решение, что примут участие 
в общероссийском голосовании.

За кем пОследнее слОвО
– 22 апреля должно состояться обще-

российское голосование. До какого момен-
та будет заседать рабочая группа по под-
готовке поправок?

– В наши задачи входит не только обсужде-
ние и подготовка поправок, но и разъяснение 
их сути населению. Мы будем встречаться с 
людьми, рассказывать о предлагаемых изме-
нениях. 2 марта закончился прием поправок, 
а 10 марта комитет Государственной Думы по 
госстроительству и законодательству вынесет 
проект закона на рассмотрение депутатов во 
втором чтении. Для того чтобы его принять, 
нужны две трети голосов парламентариев.

В случае его принятия во втором чтении бу-
дет готовиться третье чтение. Есть мнение, что 
было бы правильным уже до 11 марта напра-
вить законопроект в Совет Федерации, а так-
же отдать его на рассмотрение региональным 
парламентам. На этом этапе также потребуется 
две три голосов, но уже регионального депутат-
ского корпуса. А потом будет общероссийское 
голосование – за людьми последнее слово.

– Есть мнение, что и после 22 апре-
ля история этой группы не завершится... 
Мол, члены группы займутся более де-
тальной проработкой поступивших, но 
не включенных в число поправок к Консти-
туции предложений...

– Это лишь один из сценариев... Однозначно, 
что в случае, если население выскажется за по-
правки к Конституции, понадобится внесение 
изменений в целый ряд федеральных законов. 

Насколько мне известно, будет необходимость 
править более восьми десятков законов, чтобы 
новые положения Конституции превратились в 
рабочий инструмент.

Для выполнения этой задачи, действи-
тельно, возможен вариант привлечения на-
шей рабочей группы. Но подчеркну, что это 
лишь вариант, потому что есть вероятность, 
что эта работа будет организована на уровне 
Государственной Думы. Последнее было бы 
совершенно естественно, так как площадкой 
для подготовки федеральных законов явля-
ется Госдума. Решение по этому вопросу еще 
не принималось, но члены рабочей группы в 
случае чего готовы продолжить эту работу.

пОспешнОсти нет, 
есть динамиЗм

– Среди некоторых комментаторов 
сегодняшних событий иногда звучит во-
прос: а зачем было так быстро готовить 
к принятию конституционные поправ-
ки? На ваш взгляд, имела место поспеш-
ность?

– Никакой поспешности нет. Идет плановая 
работа. Имела место даже обратная ситуация, 
напомню, что два раза были перенесены сро-
ки принятия поправок. Конечно, можно было 
растянуть эту работу и на годы, но дало бы это 
позитивный результат – большой вопрос. Здесь 
очень важен динамизм. Своевременное приня-
тие поправок позволит совершенствовать рабо-
ту государственной власти, даст новый импульс 
для развития всего нашего государства.

На обсуждение, подготовку поправок, если 
принять как точку отсчета 15 января, дано три 
месяца. Мне кажется это вполне достаточным.

– Некоторые говорят, что необходи-
мость нынешних поправок в числе прочего 
вызвана тем, что наш Основной Закон 
принимался в 1993 году в достаточно экс-
тремальных, даже хаотичных политиче-
ских условиях...

– Действительно, в начале 90-х годов Кон-
ституция практически даже не обсуждалась. Но 
не только в этом дело. Рабочая группа призна-
ла, что некоторые положения Основного Закона 
на сегодняшний момент устарели. Мир вокруг 
изменился, государство изменилось, практи-
чески все сферы общественной, политической 
и экономической жизни сегодня выглядят не-
сколько по-иному, чем на заре 90-х годов про-
шлого века.

Необходимость ряда поправок назрела, но 
никто сегодня не говорит о смене Конституции. 
Основные ее положения остаются неизменны-
ми. Все, что говорится о демократии, свободе, 
правах человека, государственном устройстве 
России, остается неприкосновенным.

Со стороны прези-
дента ко всем нашим 
предложениям, за-

мечаниям очень вниматель-
ное отношение. Кроме того, 
глава государства постоянно 
подчеркивает, что последнее 
слово будет за народом, граж-
данами страны. Наша зада-
ча – подготовить поправки и 
вывести их на общероссийское 
голосование. Если граждане 
их поддержат, то изменения 
будут закреплены в Консти-
туции.

Владимир мякуш,
председатель 

Законодательного собрания 
(фракция «единая Россия»), 

член рабочей группы 
по подготовке предложений 

о внсении поправок 
в конституцию

рабочая Группа по подГотоВке 
предложений о Внесении попраВок 
В конституцию российской Федерации 
заВершила сВою работу. Все это Время, 
с 15 янВаря, коГда ГлаВа ГосударстВа 
Владимир путин В сВоем послании 
озВучил идею Внесения изменений 
В осноВной закон страны, В состаВе 
Федеральной Группы работал спикер 
южноуральскоГо парламента 
Владимир мякуш (Фракция «единая 
россия»). 
о том, как шло обсуждение 
предлаГаемых изменений 
(за несколько месяцеВ поступило 
более 900 попраВок, каждую из которых 
предстояло рассмотреть), 
с председателем законодательноГо 
собрания челябинской области 
беседует корреспондент 
«южноуральской панорамы».

Спикер южноуральского парламента стал членом федеральной 
рабочей группы, созданной по распоряжению президента

владимир мякуш: 
«люди готовы поддержать 
поправки к конституции»
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Александр ЖурАвлев, 
председатель комитета 

Законодательного Собрания по социальной 
политике (фракция «Единая Россия»):

Встречи депутатов Законодательного Собрания с населением го-
ворят о том, что самый большой отклик у людей вызывают поправ-
ки, касающиеся социального блока, то есть тех моментов, которые 
входят в жизнь каждого из нас. 

Сегодня здравоохранение – один из самых актуальных вопросов, 
и, на мой взгляд, абсолютной правильной является поправка, касающаяся создания единых 
правовых норм, которыми будут руководствоваться все медицинские организации в любой 
территории нашей страны, чтобы человек не ощущал, что в столице медицинская помощь 
лучше, а где-нибудь в провинции – хуже. Неслучайно сегодня порядка 97% опрошенных 
социологами как раз и подтверждают: в нужности такой поправки сомнений у людей нет. 
Безусловно, положительным является то, что в Конституции предлагается прописать такие 
вопросы, как отношение государства к семье, защита традиционных семейных ценностей. 
Важный момент касается защиты детей.

таким образом, как показывают опросы и как мы, депутаты, видим на деле, все социаль-
ные поправки поддерживаются населением. Социальная повестка, на мой взгляд, и станет 
лучшим мотивом для общероссийского голосования.

Обсуждаем ПОПРаВки к кОнституции

в чем наш пОтенциал
– Серьезный блок поправок касается рас-

пределения полномочий между ветвями 
власти...

– Действительно, усиливается роль Государ-
ственной Думы, Совета Федерации, губернатор-
ского корпуса... Но мы должны обратить вни-
мание на то, что в поправках не только более 
равномерно распределяются полномочия, но 
и ставится прививка власти от определенных 
рисков. Предлагается ужесточить требования к 
людям, которые претендуют на высокие долж-
ности, статусы. Для них в случае принятия по-
правок будет обязательным постоянное прожи-
вание на территории Российской Федерации, от-
сутствие двойного гражданства, собственности 
в иностранных государствах. Это требования к 
руководителям не только федерального, но и 
регионального уровнея. 

– Вокруг некоторых предлагаемых по-
правок развернулись общественные спо-
ры. Например, поправка о фальсификации 
истории не всеми принимаема. В чем была 
необходимость ее появления?

– Попытки фальсифицировать историю в по-
следнее время предпринимаются достаточно 
часто как отдельными иностранными полити-
ками, так и целыми государствами. Мы этот 
процесс все наблюдаем. Наблюдаем, например, 
как некоторые западные товарищи пытаются от-
нять у России победу в Великой Отечественной 
войне, запятнать память о тех событиях. Есть 
уже попытки даже обвинить Советский Союз в 

развязывании войны. Переворачивая все с ног 
на голову, пытаются показать тех, кто боролся 
не только за свою свободу и независимость, но и 
за свободу других стран и народов, агрессорами.

Нам необходимо поставить прочный барьер 
для подобных попыток. Нам нужно не дать ни 
малейшего шанса тем, кто пытается фальси-
фицировать нашу историю. Они же не для себя 
это делают, а пытаются воздействовать на под-
растающее поколение, в том числе и на нашу 
российскую молодежь.

– А вот по блоку социальных поправок 
практически не возникает споров. Закре-
пление индексации пенсий, зарплат, соци-
альных пособий принимается всеми...

– Совершенно неудивительно. Важность и 
острота политики народосбережения не вы-
зывает ни у кого сомнения. Это приоритет на-
шего государства, потому что без людей трудно, 
практически невозможно решить те задачи, 
которые сегодня стоят перед нашей страной. 
Блок социальных поправок к Конституции как 
раз создает основу для решения демографиче-
ских проблем.

– А сейчас где-нибудь сидит ворчливый 
экономист и говорит, что этими поправ-
ками Россия загоняет себя в гипотетиче-
скую экономическую ловушку. Сегодня эко-
номика страны может позволить индек-
сировать пенсии, зарплаты и выплаты, а 
завтра грянет какой-нибудь кризис и мы 
окажемся в совершенно иных условиях... 

– Кризисы приходят и уходят. В условиях 
глобальной экономики, в которых мы сегодня 
существуем, это вполне себе привычное явле-
ние. К примеру, начал распространение коро-
навирус в Китае, а всю мировую экономику уже 
затрясло. Нужно понимать, что Россия готова ко 
всем вызовам, мы способны проходить через 
все перипетии мировой экономики. И главный 
потенциал, за счет которого у нас есть эта эконо-
мическая устойчивость, скрыт как раз в нашем 
человеческом капитале, в наших людях. Закре-
пляя социальные гарантии в Основном Законе 
страны, мы работаем на свой, в том числе анти-
кризисный, потенциал.

Беседовал Федор Кручинин.
Подготовлено по материалам 

«Южноуральской панорамы»
№ 18 (4113) от 5 марта 2020 г. 

в рабочую группу 
по подготовке предложений 
о внесении поправок 
в конституцию вошли 
представители всех слоев 
населения и сФер 
деятельности, в том числе 
восемь председателей 
законодательных органов 
субъектов рФ, депутаты 
госдумы, ученые, юристы, 
врачи, спортсмены, артисты 
и другие.

как россияне оценивают 
изменения в конституции

(по данным Всероссийского центра изучения общественного мнения на 25.02.2020 г.)

ГОсудаРстВО ОбесПеЧиВает дОстуПнОстЬ 
и каЧестВО медицинскОГО ОбсЛужиВаниЯ

дети ЯВЛЯЮтсЯ ВажнеЙШим дОстОЯнием РОссии. 
ГОсудаРстВО ОбЯЗанО ОбесПеЧитЬ им сОциаЛЬнуЮ ПОддеРжку

ОтВетстВеннОстЬ ГОсудаРстВа За ЗаЩиту ПРаВ тРудЯЩиХсЯ 
РОссиЯн. мРОт не менее ВеЛиЧинЫ ПРОжитОЧнОГО минимума

ГаРантиРуетсЯ ОкаЗание адРеснОЙ сОциаЛЬнОЙ ПОддеРжки, 
индексациЯ сОциаЛЬнЫХ ПОсОбиЙ и ВЫПЛат

97% 

96%  

95%  
ежеГОднаЯ индексациЯ Пенсии

94%  
никакаЯ теРРитОРиЯ РОссиЙскОЙ ФедеРации 
не мОжет бЫтЬ ОттОРГнута

93%  

85%  

79%
ОПРОШеннЫХ РОссиЯн 
ЗнаЮт О ГОтОВЯЩемсЯ 

ГОЛОсОВании 
ПО ПОПРаВкам 
к кОнституции 

66% 
ПЛаниРуЮт ПРинЯтЬ 

уЧастие 
В ОбЩеРОссиЙскОм 

ГОЛОсОВании 

опрошенных

В 2020 году россияне решат судьбу поправок к Основному Закону страны
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Здесь будет нОвая шкОла
Первый вопрос повестки совеща-

ния – строительство в Верхнеураль-
ском районе новой общеобразова-
тельной школы на 500 мест. 

– По моей информации, проектная 
документация готова, госэкспертиза 
в ближайшее время должна быть по-
лучена, и, как заверила заместитель 
губернатора Ирина Альфредовна Гехт, 
вопросов по финансированию тоже 
нет, – отметил Юрий Карликанов. – 
Какова ситуация на данный момент 
и когда проект перейдет в стадию 
реализации?

Напомним, решение о строитель-
стве образовательного учреждения 
было принято благодаря поддержке 
депутатов Законодательного Собра-
ния. Общая стоимость проекта со-
ставляет порядка 556 млн рублей. 
Работы рассчитаны на два года. то 
есть первых учеников новая школа 
должна принять уже в 2021 году. 

– К началу апреля ожидаем полу-
чить заключение госэкспертизы, но, 
так как с объектом подобного мас-
штаба работаем впервые, нам необ-
ходима помощь в виде консультаций 
областного минстроя, – ответил гла-
ва района Сергей Айбулатов. 

– Действительно, опыта работы по 

таким крупным контрактам у района 
нет, – подтвердил первый вице-спи-
кер южноуральского парламента. – К 
сожалению, нередко в таких случаях 
в территорию приходит подрядная 
организация, которая в итоге распи-
сывается в своем бессилии реализо-
вать масштабный проект.

В связи с этим Юрий Карликанов 
предложил первому замминистра 
строительства и инфраструктуры Че-
лябинской области Ивану Белавкину 
взять реализацию данного объекта 
на особый контроль. 

В свою очередь Иван Белавкин 
рекомендовал после получения экс-
пертизы сделать некую дорожную 
карту (календарь) с разбивкой по 
видам работ и срокам их исполнения.

Фапы и райОнная 
бОльница

В разговоре с представителями 
регионального министерства здраво-
охранения Юрий Карликанов просил 
подтвердить ранее заявленные планы 
по строительству в 2020 году капи-
тального фельдшерско-акушерского 
пункта в поселке Смеловском, а также 
по приобретению модульного ФАПа в 
поселке Дзержинском. 

По ФАПу в Дзержинском контракт 
заключен. По Смеловскому планы 
тоже не изменились – капитальный 
ФАП здесь появится и начнет работать 
в 2020 году. Решается вопрос подведе-
ния необходимых инженерных сетей. 

– Никаких осложнений в реали-
зации не должно возникнуть. Все 
это делается для людей, и хотя бы 
минимум благоустройства должно 
быть выполнено. Ваша задача – под-
вести инженерные сети, обеспечить 
подключение, – подчеркнул первый 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания, обращаясь к мест-
ным властям. 

Что касается районной больницы, 
в рамках национального проекта 
«Здравоохранение» сегодня здесь вне-
дряется новая модель работы меди-
цинской организации – пространство, 
во взрослой и детской регистратуре, 
преобразуется согласно современным 
требованиям. В рамках укрепления 
материально-технической базы ор-
ганизаций, оказывающих медицин-
скую помощь детям, поставлено пять 
единиц оборудования для детской 
поликлиники. В этом году ожидается 
новый рентгенологический комплекс. 
Идет подготовка соответствующего 
помещения. 

Больнице выделили дополнитель-
но порядка 4 млн рублей на замену 
окон и дверей, на противопожарные 
мероприятия. Между тем Юрий Кар-
ликанов обратил внимание органов 
местного самоуправления на благо-
устройство прилегающей территории:

– Подумайте о том, чтобы сделать 
эскизный проект, который бы предус-
матривал парковку, ограждение, озе-
ленение. Источники финансирования 
будем искать. 

ремОнт дОма культуры 
Ремонт городского ДК в Верхне-

уральске идет с 2016 года. Когда с объ-
емом предстоящих работ знакомился 
Юрий Карликанов, Дом культуры был 
практически в аварийном состоянии. 
За прошедшее время удалось сделать 
многое: заменить кровлю и комму-
никации, отремонтировать фойе, гри-
мерки и танцевальный зал. В этом 
году перемены продолжатся. 

– Фасад планируется отремонтиро-
вать в этом году. В 2021 году надеем-
ся сделать благоустройство в рамках 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды», – доложил Алек-
сандр Лысов, глава Верхнеуральска.  

– Забор останется, но станет ниже и с 
живой изгородью. 

– Улица Розы Люксембург становит-
ся центральной улицей города: здесь 
размещаются значимые учреждения, 
мы приводим ее в порядок, – добавил 
Сергей Айбулатов. – Поэтому террито-
рию около ДК огораживать от жителей 
забором не будем, но элементарные 
меры безопасности при движении 
транспорта должны быть.

перВый заместитель 
председателя 
законодательноГо 
собрания челябинской 
области юрий карликаноВ 
(Фракция «единая россия») 
побыВал с рабочим Визитом 
В Верхнеуральском районе. 
день В избирательном окруГе 
юрий карликаноВ начал 
с соВещания, на котором 
с предстаВителями 
проФильных министерстВ 
и орГаноВ местноГо 
самоупраВления обсудил 
реализацию актуальных для 
района проектоВ. 
проконтролироВаВ работу 
муниципальных Властей, 
перВый Вице-спикер 
реГиональноГо парламента 
проВел несколько Встреч 
с Верхнеуральцами. разГоВор 
с земляками шел 
об ожидаемых попраВках 
к конституции и о процедуре 
общероссийскоГо ГолосоВания. 

верхнеуральск: от проекта до объекта

Азамат Нухов, 
житель г. Верхнеуральска:

Главное, что можно сказать о газовом отоплении, – то, как сильно 
оно отличается от печного. температура постоянно приемлемая, конечно, 
ее можно регулировать по своему желанию, что очень приятно: в холода 
можно добавлять. Что самое интересное, утром просыпаешься в теплом 
доме. А с печным отоплением первая забота утром – натопить печку. Сей-
час – благодать! Понято, что установка газового оборудования – затратное 
дело, но это в любом случае окупается и физически, и морально, и для 
семейного бюджета в дальнейшем очень даже приемлемо. 

новая школа на 500 мест станет одним из самых масштабных 
проектов, которые реализуются в верхнеуральском районе. 
общая стоимость проекта составляет более 550 миллионов рублей. 
ожидается, что первых своих учеников школа встретит в 2021 году. 

Юрий 
КАрлиКАНов, 

первый 
заместитель 

председателя 
Законодательного 

Собрания Челябинской 
области (фракция 

«Единая Россия»):

На выездном совещании рас-
смотрели насущные вопросы, 
которые в этом году стоят перед 
Верхнеуральским районом, све-
рили, насколько планы адекват-
ны наличию проектно-сметной 
документации и насколько район 
готов к их реализации. 

В первую очередь волновал 
вопрос строительства школы. 
Работа по проектированию за-
вершена, проект находится на 
госэкспертизе, в апреле будет 
объявлен конкурс, и мы надеемся, 
что первые финансовые ресурсы 
будут освоены в этом году. Объект 
требует пристального внимания.

Второй вопрос – состояние 
объектов здравоохранения. В 
2020 году в районе запланиро-
вано строительство двух ФАПов. 
также ведется масштабная работа 
в районной больнице в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение».

Нельзя обойти стороной во-
прос газификации. В 2020 году на 
эти цели району выделено более 
70 млн рублей. В общем объеме 
работ планируется газифициро-
вать на 100% п. Межозерный, 
подвести газ к поселку Сухтелин-
скому. 

Кроме того, обсудили реализа-
цию проекта «Городская среда», в 
частности, реконструкцию сквера 
в Верхнеуральске. Надеемся, в 
этом году работы завершатся, а 
значит, верхнеуральцы получат 
еще одну точку притяжения, где 
они смогут проводить свой досуг. 

В 2019 году в Верхнеуральском районе газифицировано 
свыше 260 домов. Работа идет полным ходом.

Юрий Карликанов держит руку на пульсе своего округа
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Александр Патритеев. Фото Дмитрия Куткина

ГОрОдскОй сквер – 
в этОм ГОду

Между тем Юрия Карликанова 
интересовала дальнейшая судьба 
еще одного масштабного проекта, ре-
ализуемого в Верхнеуральске. Речь 
о главном городском сквере. Власти 
районного центра заверили, что этот 
год станет заключительным в плане 
строительства сквера. тем более что 
основной фронт работ выполнен. И 
если сцена уже красуется под весен-
ним солнцем, то в наступившем году 
в городском сквере должна появиться 
еще детская и спортивная площадки с 
современным покрытием, ярмароч-
ная зона. В центре сквера построят 
фонтан, наконец завершится установ-
ка малых форм. также дополнительно 
установят освещение, а еще проведут 
комплексное озеленение. 

– Как планируете содержать? – по-
интересовался первый вице-спикер 
областного парламента.

– После расчета стоимости содер-
жания средства будем изыскивать из 

бюджета, – ответил глава города. 
– К 1 сентября успеете?
– Надеемся, что уложимся.
– Сделайте праздник – порадуйте 

горожан, – призвал Юрий Карликанов. 

ГаЗиФикация-2020
В 2019 году в районе было гази-

фицировано более 260 домов. В на-
ступившем – Верхнеуральский район 
на газификацию получил порядка 71 
млн рублей, это, к слову, в два раза 
больше, чем в прошлом году. В рай-
онном центре по улице Октябрьской 
подрядчик уже приступает к работам. 
В результате полученной экономии 
планируется провести газопровод по 
ряду других улиц, например, по Досто-
евского, Комсомольской. Между тем 
внушительная часть средств направ-
лена на работы в поселке Межозерном, 
где уровень газификации планируется 
довести до 100%. В этом году также 
газифицируется поселок Сухтелин-
ский. И в районе есть еще готовые 
проекты. 

«теплОе ОкнО»
– Как в Верхнеуральском районе 

реализуется областной проект «те-
плое окно»? – задал вопрос Юрий 
Карликанов.

По информации районного управ-
ления образования, на сегодняшний 
момент полностью заменены окон-
ные блоки в четырех детских садах, 
двух детских школах искусств, 13 до-
мах культуры и сельских клубах. Окна 
менялись в рамках областной про-
граммы «Реальные дела», из средств 
областного и местного бюджетов. В 

этом году планируется замена окон-
ных блоков в 21 образовательном 
учреждении, а также в четырех уч-
реждениях культуры. 

– Все необходимые работы нуж-
но распределить на ближайшие два 
года и с учетом этого составить рай-
онный план по замене окон. Все окна 
должны быть заменены к 2023 году, 

– поставил цель перед руководством 
района Юрий Карликанов, отметив, 
что в Челябинской области достаточ-
но много муниципалитетов, где уже 
полностью сделали эту работу.

Галина лАевА, 
директор 

Верхнеуральского ДК:
За несколько лет наш Дом 

культуры заметно преобразился. 
В фойе посетителей встречают но-
вый гардероб, мебель, оформле-
ние и даже фреска! Гостей удивля-
ет наш танцевальный зал: можем 
проводить здесь камерные ме-
роприятия для детей и взрослых. 
Например, в конце года провели 
настоящий бал, жители остались 
очень довольны. Из перемен, ко-
торые не так явно выражены, но 
играют важнейшую роль, – заме-
на системы отопления, в прежние 
годы было холодно. Сейчас со-
трудники и посетители могут раз-
деться в гардеробе. В этом году 
ждем завершения работ.

Михаил 
КулиКов, 

преподаватель 
физической культуры:

Я преподаватель физической 
культуры, каждый день общаюсь с 
детьми. Узнал о предложении про-
писать в Конституции норму о за-
щите детства. Речь идет о том, что 
институты нашего общества не только должны отвечать за 
здоровье подрастающего поколения, но и выполнять вос-
питательную функцию. Надо сказать, что в системе образо-
вания определенное время назад существовала тенденция, 
что учитель оказывает исключительно услуги. Но, похоже, 
акцент на воспитание, которым всегда и отличались тради-
ции российского образования, снова возвращается в нашу 
жизнь. Было бы очень хорошо, если бы это направление 
вернулось окончательно. На мой взгляд, обучать ребенка 
без воспитания – трудное и неблагодарное дело. Знаю, что 
22 апреля состоится общероссийское голосование по поправ-
кам к Конституции. Приду, чтобы, конечно, проголосовать за 
все изменения, но в особенности за защиту детства.

с Земляками – О кОнституции
Как и другие депутаты Законодательного Собрания, в ходе поездки в свой 

избирательный округ Юрий Карликанов провел несколько встреч с жителями, 
где главными темами стали поправки к Конституции и общероссийское голо-
сование по изменениям в Основном Законе страны.

так, первый вице-спикер южноуральского парламента встретился с ветера-
нами Верхнеуральского района, а также с коллективом Карагайской средней 
школы. Кроме того, Юрий Карликанов обсудил с жителями реализацию 
партийного проекта «Историческая память». В свою очередь руководитель 
районной общественной организации «Память сердца» Антонина Хотенова 
поблагодарила депутатский корпус за принятие областного закона, устано-
вившего ежемесячные выплаты всем детям погибших защитников Отечества, 
проживающим на Южном Урале. 

Отвечая на вопросы земляков, парламентарий признался, что приехать 
не всегда получается, но он постоянно на связи с жителями избирательного 
округа благодаря видеотрансляциям в онлайн-режиме, когда можно здесь и 
сейчас обратиться к своему депутату по любому вопросу.

владимир 
ЧАлдышев, 

строитель:
Насколько знаю, поступило де-

вятьсот поправок к Конституции, и, 
конечно, каждую из них в отдель-
ности не обсудишь и не примешь. 
Поэтому, естественно, нужно об-
ратить больше внимания на глав-
ные предложения, на те, которые особенно волнуют наш 
народ. Я на пенсии, много лет проработал строителем. так 
что могу сказать: предложение о том, что минимальный 
размер оплаты труда не может быть ниже величины про-
житочного минимума, даже и обсуждаться не должно, его 
нужно принять безоговорочно! тем более, в такой стране, 
как наша, где не должно быть людей, которые получают 
копейки. 

Другой насущный для меня вопрос – индексация пен-
сий, и то, что сейчас предлагается, надо сказать, меня удов-
летворяет. Голосовать 22 апреля по поправкам, конечно, 
пойду, с женой пойдем да и дочерей, у которых уже свои 
семьи, тоже позовем на голосование. 

Нина ЗвеЗдиНА, 
пенсионер:

Ежегодная индексация 
пенсий, которую предлагается закре-
пить в Основном Законе страны, для 
нас, старшего поколения, конечно, 
является самой близкой темой. таких 
изменений особенно ожидают пенси-
онеры, проживающие в отдаленных 
территориях, в сельской местности. Ведь зарплаты на селе 
всегда отличались не в лучшую сторону от зарплат, которые 
получают городские жители. А вот в бытовом плане селянам 
сложнее – сколько хлопот по дому! Еще мы надеемся, что 
пенсии в будущем станут индексировать не на один или два 
процента, а все-таки побольше.

Естественно, как и большинство граждан России старшего 
возраста, ведем активный образ жизни, и буквально в конце 
февраля наш районный совет ветеранов собрался практически 
полным составом, чтобы обсудить многое из того, что касается 
изменений в Конституции. Вернувшись в свои поселения, наши 
активисты начали оповещать жителей о том, что 22 апреля 
пройдет общероссийское голосование по поправкам. 

маРШРут– ОкРуГ

Юрий Карликанов разъяснил землякам важные моменты поправок к Конституции

Директор Верхнеуральского ДК Галина Лаева сегодня с гордостью 
встречает многочисленных посетителей – жителей района 

Дом культуры – центр притяжения 
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Подготовил Александр Патритеев. Фото предоставлены пресс-службой Законодательного Собрания 

Весной прошлого года к депу-
татам Законодательного Со-
брания Челябинской области 

Владимиру Евстратову и Александру 
Решетникову поступило обращение 
от родителей юных спортсменов из 
Аши, тренирующихся во Дворце спор-
та «Металлург», с просьбой произве-
сти ремонт системы освещения. 

При содействии областных парла-
ментариев денежные средства в пол-
ном объеме поступили в Ашинский 
муниципальный район.

В феврале этого года менее чем за 
две недели, с 4 по 15 февраля, работы 
были выполнены в полном объеме. 
Сегодня освещение спортивного зала 
соответствует всем современным 
требованиям.

Администрация МБУ СОК «Метал-
лург» выражает искреннюю благо-

дарность депутатам Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
Владимиру Евстратову и Александру 
Решетникову за помощь в реализа-
ции проекта.

РабОта деПутатОВ В ОкРуГаХ

В ДК «Смена» тракторозавод-
ского района областного 
центра состоялся празднич-

ный концерт. Почетными гостями 
праздника во Дворце культуры ста-
ли ветераны ООО «ЧтЗ-УРАЛтРАК», 
труженики тыла, родные и близ-
кие погибших защитников Отече-
ства, участники боевых действий, 
локальных конфликтов, ветераны 
различных родов войск, военно-

служащие правоохранительных и 
военных органов, представители 
общественных организаций – всего 
более трехсот приглашенных.

С праздником всех присутству-
ющих поздравил депутат Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по 
молодежной политике, культуре 
и спорту Михаил Видгоф (фракция 
«Единая Россия»). 

Добавим, что для более чем ты-
сячи жителей тракторозаводского 
района при поддержке региональ-
ного парламентария организованы 
поздравления и чаепития в рамках 
проведения праздничных меропри-
ятий.

В заседании принял участие 
депутат Законодательного Со-
брания Константин толкачев 

(фракция «Единая Россия»).
– Мы знаем, что Челябинская об-

ласть в кратчайшие сроки была пре-
вращена в мощный центр оборонного 
производства. Все отрасли народного 
хозяйства перешли на обслуживание 
нужд фронта. Челябинск получил свое 
второе имя – танкоград. Завод имени 
Колющенко стал выпускать прослав-
ленные «катюши». Свою лепту вноси-
ли и металлургические предприятия 
области – на их долю приходилось 40 
процентов черных металлов, произ-
водившихся в стране. О роли нашего 
региона в приближении Победы напи-
сано много, но, как оказывается, еще 
не все, – отметил депутат.

Действительно, на заседании экс-
пертного совета была презентована 
монография челябинских историков 
Владимира и Галины Павленко «Через 
горнило войны к Победе», рассказы-
вающая о трудовом подвиге южно-
уральцев. Кроме того, в ходе совеща-
ния участники обсудили инициативу 
присвоения Челябинску и Магнитогор-
ску почетного звания «Город трудовой 

доблести». В связи с чем был поднят 
вопрос повышения узнаваемости юж-
ноуральской столицы, привлечения 
туристов, разработки новых туристи-
ческих маршрутов. 

– Вся просветительская деятель-
ность, которая проводится в Челябин-
ской области, направлена в первую 
очередь на повышение интереса к 
истории Южного Урала в годы Великой 
Отечественной войны у подрастающе-
го поколения. Работу в этом направле-
нии необходимо продолжать, – резю-
мировал парламентарий.

Как и ребята, парламентарий 
с детства увлечена спортом, 
туризмом. Поэтому к дворо-

вому спорту она относится с особым 
трепетом, помогая спортивной фор-
мой и инвентарем, обустройством 
существующих и строительством 
новых спортивных площадок, на-
градным материалом и призовым 
фондом для проведения соревно-
ваний, финансированием междуго-
родних турниров.

Сейчас в любительском клубе за-
нимается 50 ребят со всей ближай-
шей округи – всего 12-го участка. 
Географически участок удален от 
города и обширной досугово-раз-
влекательной инфраструктуры, по-

этому занятость в клубе для ребят 
особо ценна. Бессменный тренер 
ребят Александр Барышников – ле-
генда Магнитки. В детский спорт он 
пришел более 28 лет назад, и по 
сей день для него это не работа, а 
любимое хобби. 

Надо сказать, из любительского 
дворового увлечения ребят полу-

чаются вполне профессиональные 
успехи – это и победы в престижном 
турнире памяти Александра Гурова, 
и на областных соревнованиях «Зо-
лотая шайба». 

Кроме того, ребята из детского 
клуба показывают хорошие резуль-
таты на областных и межрегиональ-
ных состязаниях.

тракторозаводский 
район города 
челябинска начал 
Формироваться 
в 1929 году, с момента 
закладки строительной 
площадки – первенца 
отечественного 
гусеничного 
тракторостроения – 
челябинского 
тракторного завода, 
который вступил 
в строй 1 июня 1933 года. 

жителям героического района
жителей тракторозаВодскоГо 
района челябинска с днем 
защитника отечестВа поздраВил 
депутат законодательноГо 
собрания михаил ВидГоФ 
(Фракция «единая россия»).

монограФия о южноуральцах
заседание экспертноГо соВета при законодательном собрании 
челябинской области по патриотическому Воспитанию и Военно-
шеФской деятельности, посВященное приближающемуся 75-летию 
победы В Великой отечестВенной Войне, прошло В музее чтз. 

на заседании 
экспертного совета была 
презентована 
монограФия челябинских 
историков владимира 
и галины павленко «через 
горнило войны к победе», 
рассказывающая 
о трудовом подвиге 
жителей челябинской 
области.

в «металлурге» появилось 
новое освещение
при поддержке депутатоВ законодательноГо собрания Владимира 
еВстратоВа и александра решетникоВа (оба – Фракция «единая 
россия») Во дВорце спорта «металлурГ» проВеден капитальный 
ремонт осВещения.

«гайдаровцам» тоже нужно внимание
у детскоГо клуба «ГайдароВцы» 
Возраст Вполне солидный – без 
малоГо 50 лет. В летний сезон 
ребята занимаются Футболом, 
зимой – хоккеем, сами лед 
ГотоВят – чистят и залиВают 
площадку, Весной – Футбольное 
поле, Выходя дружной Гурьбой на 
субботники. а компанию В этом 
состаВляет даВний друГ клуба – 
депутат законодательноГо 
собрания лена колесникоВа 
(Фракция «единая россия»).

на счету «гайдаровцев» победы в турнирах памяти 
александра гурова и «золотая шайба». ребята 
показывают достойные результаты на 
областных и межрегиональных состязаниях.

Глава района Галина Гаврилова, председатель совета ветеранов Анатолий Сурков 
и  парламентарий Михаил Видгоф поздравили представителей старшего поколения

Константин Толкачев (на фото – справа) выступает 
за патриотическое воспитание молодежи

Лена Колесникова – давний друг и помощник детского клуба

Александр Решетников 
и Владимир Евстратов помогли 

юным спортсменам
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челябинским архивистам 
есть чтО скаЗать

Несмотря на все затруднения суро-
вого военного времени, 1-3 июня 1943 
года Главное архивное управление 
СССР организовало в Москве Всесоюз-
ную конференцию историков-архиви-
стов. Челябинские архивисты, увы, не 
смогли принять в ней непосредствен-
ное участие. Зато они поучаствовали 
в предшествовавшем ей совещании 
по вопросам научно-издательской де-
ятельности, приглашение на которое 
прислал в Челябинск председатель 
Главархива СССР Иосиф Никитинский. 
На него в Москву был откомандирован 
сотрудник архивного отдела Челябин-
ской области Борис Слицан. Известен 
круг вопросов, обсуждавшихся на со-
вещании: число и тематика публика-
ций архива (в том числе и тех, что еще 
только готовились к печати), рецензии 
и отзывы на них в печати, сведения о 
ведении агитационной работы и из-
дании пропагандистских материалов. 

Челябинским архивистам было что 
сказать: в составленном ими в том же 
году указателе научных работ значится 
около полутора сотен статей, написан-
ных сотрудниками областного архива 
только за годы войны. Их статьями 
и выступлениями пестрели страницы 
газет, в том числе «Челябинский ра-
бочий», «Красный Курган», «Призыв» 
(газета Южно-Уральской железной до-
роги). В 1941 году был издан сборник 
«За власть Советов», состоявший из на-
писанных ими статей и собранных ар-
хивных источников. Старший научный 
сотрудник Челябинского областного 
архива Петр Мещеряков, считавшийся 
одним из крупных краеведов той поры, 
мог «похвастать» двумя монографи-
ями. Архивная служба Челябинской 
области выгодно выделялась среди 
своих коллег весьма интенсивной пу-
бликаторской деятельностью.

не кладбище бумаГ, 
а нечтО бОльшее

1 июня, в день подписания декрета, 
одновременно со Всесоюзной конфе-
ренцией состоялось и общее празд-
ничное собрание работников архив-
ной службы Челябинской области. В 
повестке дня значились два вопроса: 
«25-летие архивного строительства. 
Декрет Ленина В.И.» и «Объявление 
приказов командования». С докладом 
выступал глава архивной службы Че-
лябинской области Илья Рязанов. текст 
его выступления не сохранился, но 
стенографист зафиксировал реплики, 
прозвучавшие в прениях. Приведем 
некоторые из них: «В последние годы 
очень увеличился рост печатной про-
дукции. Нас с удовольствием печатает 
областная газета и Челябинское об-
ластное издательство»; «...перед Вами 
госархив, который имеет культурный 
вид, и кто побывает здесь и вникнет 
в содержание работы, уходит с совер-
шенно другим мнением ([поняв, что] 
госархив что-то значительно большее, 
а не кладбище бумаг»; «В работе госар-

хива и филиалов нашей области име-
ются большие успехи». Это были не пу-
стые слова: именно при Илье Рязанове 
резко повысилось финансирование ар-
хивов, в том числе выросла и зарплата 
рядовых работников, благодаря чему 
удалось привлечь к этой работе ряд 
квалифицированных специалистов (в 
частности, Петра Мещерякова) и на-
ладить научную деятельность.

Под «приказами командования» 
понимались официальные объявле-
ния о благодарности от начальника 
областного архивного управления. 
таковые в тот день получили: Угрю-
мов (старший инспектор архивного 
отдела), Иван Парфентьев (директор 
Государственного архива Челябинской 
области), Петр Мещеряков, Расина (за-
ведующая архивом Кировского заво-
да). Награжденные получили хорошие 
денежные премии.

«25 лет архивнОГО 
дела в ссср»

Во времена, когда телевидения 
еще не существовало, а радио было 
доступно далеко не каждому, одним 
из самых действенных способов попу-
ляризации знания становились музей-
ные выставки. Рассчитанные на непо-
средственное визуальное восприятие, 
они зачастую даже лучше справлялись 
со своей задачей, чем печатные тек-
сты – ведь далеко не столь просто 
подобрать нужные слова, понятные 
для неискушенного читателя, яркая 

картинка часто завлекает его быстрее 
и эффективней.

Архив в советское время не часто 
занимался организацией выставок, 
однако четвертьвековой юбилей – 
прекрасный повод для исключения, и 
в 1943 году в Челябинске открылась 
экспозиция «25 лет архивного дела в 
СССР». Посетителям предлагалось оз-
накомиться как с историей архивного 
дела, так и с современным его состо-
янием. Логичной частью ее стал и раз-
дел по истории Челябинского област-
ного архива. Из годового отчета архив-
ной службы можно узнать отдельные 
ее темы и направления экспозиции: 
«Организация губархива и его реор-
ганизация», «Местные постановления 
исполкома об архивном деле», «Что 
хранит госархив», «Научно-исследова-
тельская работа», «Работа читального 
зала», «Справочная работа», «Госархив 
в дни Отечественной войны». 

Увы, не сохранилось ни списка вы-
ставленных экспонатов, ни фотогра-
фий выставки, ни даже отчета о ко-
личестве посетителей. Остается лишь 
гадать о том, как она выглядела и 
какое впечатление произвела на жи-
телей города.

неиЗданная рукОпись
Юбилей всегда был и остается 

наилучшим поводом для того, чтобы 
оценить пройденный путь, подвести 
итоги. Вполне естественно, что челя-
бинские архивисты в юбилейный год 
взялись за составление очерка исто-
рии архивной службы Челябинской 
области. Большую часть работы по 
его созданию взял на себя уже упоми-
навшийся Петр Мещеряков. Затем на 
основе получившейся брошюры был 
написан «отчет-обзор», отправленный 
в Главархив СССР.

К явным достоинствам рукописи 
(издать ее так и не получилось – в 
суровое военное время получить фи-
нансирование на публикацию работы 
со столь узкой тематикой было невоз-
можно) следует отнести то, что авторы 

ее не ограничились простым описани-
ем истории самого архива, а постара-
лись поместить его в более широкий 
контекст, описывая историю региона и 
страны в целом, основные вехи разви-
тия архивного дела. При этом рассказ 
в ней начинается задолго до возник-
новения архива, авторы попытались 
дать обзор состоянию делопроизвод-
ства в Оренбургской губернии до ре-
волюции. Весьма уважительно очерк 
повествует о деятельности основателя 
Челябинского архива Николая Чернав-
ского. Однозначно негативно в нем 
отзываются о так называемых «ма-
кулатурных кампаниях» 1930-х годов, 
когда масса исторических документов 
оказалась сдана на утилизацию в ре-
зультате необдуманных распоряжений 
высшей власти. таким образом, очерк 
был призван не только осветить исто-
рию архива, но и воспитать у читателя 
необходимость бережного отношения 
к историческому наследию народа.

В целом же остается отметить – 
юбилей дал мощный толчок к осмыс-
лению архивистами особенностей сво-
ей работы, понять, чем она значима 
для общества, попытаться объяснить 
это окружающим.

на 1943 Год – переломный 
момент Великой отечестВенной 
Войны – пришелся 25-летний 
юбилей архиВной службы 
соВетскоГо союза. 
проиГнорироВать эту дату было 
неВозможно, тем более что 
архиВисты, несшие Вместе 
со Всеми остальными 
Гражданами страны Все тяГоты и 
лишения ВоенноГо Времени, 
нуждались не только В 
материальной, но и духоВной 
поддержке. как этот юбилей 
отмечался В челябинске и что он 
значил для наших архиВистоВ? 

9 июня отмечается 
международный день 
архивов. праздник был 
учрежден международным 
советом архивов в ноябре 
2007 года на генеральной 
ассамблее в квебеке (канада). 
дата праздника выбрана 
неслучайно – в этот день 
в 1948 году решением юнеско 
и под его эгидой был 
основан международный 
совет архивов. 

75 Лет ВеЛикОЙ ПОбедЫ

илья рязанов, глава 
челябинского областного 
архивного отдела унквд. 
при нем резко повысилось 
Финансирование архивов, 
в том числе выросла 
и зарплата рядовых 
работников.

архивные рукописи не горят
в горниле войны

1921 год

2020 год

10 марта 1720 года
петр I подписал 
первый в россии 
государственный акт – 
«генеральный регламент 
или устав». в честь этого 
события ежегодно 
10 марта в нашей стране 
отмечается день архивов.

Объединенный госархив Челябинской области.
Современный вид

Прием первых документов в губернский архив

Михаил Базанов, 
кандидат исторических наук., 

ведущий археограф ОГАЧО.
Фото предоставлены ОГАЧО
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ответы:

дарите женщинам цветы!

накануне главного весеннего праздника – 8 марта – спикер 
южноуральского парламента с букетом цветов прошел
по главной улице областного центра, поздравляя 
встречных челябинок с международным женским днем. 
рыцарскому жесту не помешал пятнадцатиградусный 
мороз. акцию поддержали заместители председателя 
анатолий брагин, константин захаров и олег голиков (все – 
Фракция «единая россия»). 

дарите женщинам цВеты, как это делал пятничным утром, 
6 марта на пешеходной части кироВки председатель 

законодательноГо собрания Владимир мякуш (Фракция 
«единая россия») Вместе со сВоими заместителями. 

Фото Дмитрия Куткина, Александра Патритеева

Владимир Мякуш: 
«Пусть ваш труд ценят окружающие!» Анатолий Брагин: «Пусть ваш дом будет полной чашей!»

Константин Захаров: «Пусть в суете дней не покидает радость!»

Олег Голиков: «Пусть мечты сбудутся!»
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